

Teruel, un mes. 0:50
Fuera, trimestral. 1:50

Pago adelantado.

AÑO II.

De hombre á hombre

De hombre á hombre no ya nada, dice un proverbio castellano; pero si uno de esos hombres se llama Washington y el otro Mac-Kinley, el proverbio no reza con ellos.

Washington ocupaba por segunda vez la presidencia de la República cuando en Europa, por iniciativa de Inglaterra, se formó una liga contra Francia.

Era esta la nación sin la cual acaso hubiera sido imposible, por lo menos mucho más difícil, la libertad de los Estados Unidos; era el país que en un día había enviado siete navios de línea, diez millones de francos y seis mil soldados para ayudar á los que en América luchaban por la independencia.

La liga europea atacaba, más que á Francia, los grandes principios de la Revolución, los mismos que habían dado vida á la República norteamericana. La gratitud y el interés parecían exigir á la patria de Washington socorros inmediatos para los franceses.

Al frente de la liga, que constituía una amenaza para la independencia de todas las naciones, estaba la aborrecida Inglaterra; la que, guerreando contra sus colonias, había comprado con ron y con pólvora el concurso de los salvajes; la que en el mismo tiempo había ofrecido y pagado á esos mismos salvajes un premio por cada cabeza de hombre, mujer ó niño que segaran sus cuchillos; la que al presente, es decir, en la época de la liga, mostraba arrogante desprecio en sus relaciones con los Estados Unidos, y prodigaba las medidas vejatorias contra el comercio americano.

Fiel á su política de paz y neutralidad, Washington resistió las acometidas del poderoso partido que clamaba por la guerra. En vano llovieron contra él peticiones, anónimos, invectivas, calumnias, amenazas; empeño inútil de los que ofendieron su integridad con universal escándalo; nulos esfuerzos de los representantes que en el Congreso presentaban proposiciones contra Inglaterra.

Firme, impassible, Washington envió á la Gran Bretaña un diplomático que negoció el tratado de paz definitivo; y como en el Congreso hallábase enérgicas resistencias para la aprobación del convenio, Washington hóbre sí la tremenda responsabilidad de ratificarlo sin permiso de la Cámara de representantes, que al cabo se declaró vencida.

Mac-Kinley, ante una agitación infinitamente menor provocada en España, no para vengar agravios en servicio de nobles ideas, sino asegurar el inmoral negocio de los mercachifles sin conciencia, de escrúpulos.
Lo que va de hombre á hombre

EL REPUBLICANO

Toda la correspondencia deberá dirigirse al Director de EL REPUBLICANO.

No se devuelven los originales.

Periódico semanal.

Teruel 12 de Abril de 1898.

NUM. 33.

Todas las comparaciones son odiosas, según proverbial frase; y la del presente artículo es deshonorosa, agregamos nosotros.

Deshonorosa para la memoria de Washington.

Nuestras guerras.

Por la razón hasta la fuerza; así justificaba en pasados años su conducta y daba un lema á su política el caudillo de una revolución republicana.

Por la razón hasta la fuerza; tal debe ser, tal es hoy el pensamiento de todos los españoles.

El mal ejemplo viene siempre de lo alto; es como la corriente de los rios: nunca va de los humildes á los poderosos, sino al contrario.

En 1808 se vió España abandonada por sus reyes y por el gobierno; las representaciones del mundo oficial: clero, nobleza, Inquisición, altos cuerpos consultivos, milicia, sin una sola excepción, se pasaron al campo de Bonaparte.

En cambio, los representados, el modesto párroco, el joven heredero de vieja casa, el oficial desconocido, el sencillo labriego, se lanzaron á la pelea sin detenerse á pensar ni medir las ventajas y desventajas de la desigual lucha.

Rindiendo culto á la verdad, hemos de confesar que el espectáculo que hoy ofrece el mundo oficial no es tan desconsolador como en los principios del siglo que acaba. Milicia, nobleza, pueblo, clero, en sus múltiples jerarquías, lo mismo que los organismos políticos y administrativos, sienten la generosa emulación engendradora de actos heroicos.

Una triste excepción hallamos: el gobierno.

Poco importa que entre los ministros que lo componen se cuenten varios que sienten impulsos bélicos, si esos impulsos no se manifiestan en obras.

Acabó el tiempo de las componendas y sonó la hora de las responsabilidades. A un lado los pusilánimes, los que blasonan de prudentes y los que todo lo sacrifican á la paz del estómago. Al opuesto, los que entienden que en cuestiones de honra transigir es envilecerse.

No tenemos confianza ninguna en el gabinete. Vemos en su conducta una ligereza, un atolondramiento que denuncia su incapacidad.

¿Pruebas? Todas sus determinaciones. Recordemos sólo dos hechos bien recientes.

Woodford exige que en plazo perentorio se le envíe la nota ofrecida. ¿Por quién? No ha pedido averiguarse, mas el gobierno no se ha atrevido á desmentir que era verdad el ofrecimiento, y que lo hizo un ministro.

Brinda su mediación el papa; pre-

gonan los gobernantes la noticia; cantan en todos los tonos la eficacia del remedio; celebran su oportunidad, y pasadas algunas horas confiesan que se habían equivocado, y que esa intervención era sencillamente una generosa, pero estéril aspiración del jefe de la Iglesia.

Torpes en grado superlativo, los ministros, semana tras semana, mantienen en peligrosa tensión el espíritu público, sin comprender que á esa tensión, si se prolonga, ha de seguir un aplanamiento funestísimo.

¿Dijimos sin comprender? Quizás hay sobra de comprensión. Sospechamos que de intento se busca el cansancio del espíritu nacional para llegar á la paz, aunque ésta sea humillante.

Notas políticas

El obispo de la Habana ha tenido un hermoso rasgo patriótico, digno de imitación.

Ha ofrecido al capitán general de Cuba, todos los recursos con que cuenta.

Para el caso de que estalle la guerra, dice que tiene á disposición de España todo el capital de las iglesias de la diócesis.

Que es lo que ha pedido Nakens en un artículo reciente muy leído y muy comentado.

Por donde se ve que á la voz del patriotismo se mueven en España los hombres de las ideas más opuestas.

Diga un periódico de Málaga:

«En la fachada de la casa que ocupa el consulado nort-americano apareció ayer pintado un enorme cerdo, y debajo de la figura se leía:

Los yankees, que se vayan á la cornalata.»

Hay que inventar otro calificativo.

Porque el de cerdos es ofensivo.

Para los cerdos.

Con la candidez y buena fe que siempre han distinguido á los liberales, varios correligionarios nuestros afirman que en las presentes circunstancias es preciso callar las quejas contra el Gobierno, y apoyar á éste con resolución, aplazando para mejores tiempos el exigir responsabilidades.

No somos de ese parecer.

Estamos convencidos de que los monárquicos, creyendo ver en la guerra la ruina de las instituciones que defienden, trabajan taimadamente para llegar á la paz con vilipendio para España.

Y no podemos llevar á tan nefanda obra la complicitad de nuestro silencio.

Por esto en el presente número copiamos y traducimos nuestro artículo de nuestro querido colega madrileño El Progreso titulado Responsabilidades.

El marqués de Alta Villa ha inventado una fórmula para desaparecer por carta de los yankees.

A las iniciales q. s. m. ha sustituido dicho marqués estas otras: m. c. r. e. l. e. z. e. n. e. s.

Y pueden ustedes taparse las narices.

En las presentes circunstancias la

Cuentos de color de rosas.

Anoche se insistía mucho en que el general Bermejor tiene en preparación un proyecto de reorganización naval española que se propone desarrollar sin el concurso de las Cortes, y para el cual bastará un crédito de 170 millones.

Se trata, al decir de los que conocen dicho proyecto, de movilizar todo el material naval que yace en los arsenales con el concurso de las industrias nacionales.

Dicho proyecto parece que es altamente ventajoso

para los arsenales y Estado y particulares, y pondría en pie de guerra con suma rapidez una flota superior á todos los cálculos.»

Vamos, sí, cálculos fallidos.

Las seis potencias de primer orden confeccionaron con Mac-Kinley el *pastel* con que se proponen evitar la guerra, y sólo cuando estuvo confeccionado dieron cuenta á nuestro Gobierno.

Bien sabían que, aún siendo malo el *pastel*, lo comerán nuestros fusionistas.

Hombres de ancha tragaleras.

Rostelid rumboso:

Hablando con el corresponsal de un periódico español, ha dicho el célebre banquero:

«Al tener noticia de la suscripción nacional abierta para fomentar la Marina de guerra española, tuve intención de suscribirme por una buena cantidad, pero luego decidí comprar un crucero, que le regalare, como demostración de lo que por España siento.»

Estoy practicando activas gestiones para conseguirlo y espero poder dejar satisfechos mis deseos en breve plazo.»

El movimiento se demuestra andando.

Y el patriotismo con hechos, no con palabras.

Un judío, un extranjero, regala él solo un crucero.

¿No habrá un español, no habrá un católico que haga siquiera otro tanto?

El día 14 de Marzo hubo en Washington una recepción oficial en honor del príncipe Alberto.

A esa recepción se invitó al delegado de la titulada República de Cuba, á par de los demás agentes diplomáticos, que no lo echaron en saco roto.

Con este recuerdo queremos probar que indirectamente la independencia de Cuba está ya reconocida por los Estados Unidos y tácitamente sancionada por los demás países.

Veán, por tanto, nuestros lectores cómo va á quedar la honra de España en manos de las grandes potencias.

Aunque no creemos una palabra de cuanto se dice en el suelto que á continuación copiamos, relativo á la visita del *Viscaya* al puerto de Nueva York, lo reproducimos como una de tantas pruebas de la excitación de los ánimos.

«Al dar fondo el *Viscaya* en el citado punto, saludó á la plaza con las salvas de costumbre, pero no teniendo contestación, el Comandante mandó cargar los grandes cañones que lleva el indicado barco, volviendo á saludar con ellos á la plaza, rompiéndose á consecuencia de la gran detonación, todos los cristales de las casas próximas y produciéndose la alarma en el vecindario. Interrogado por esta orden, contestó que era la manera de hacerse oír de los americanos, replicándole éstos que el no contestar al saludo obedecía á estar de luto la población por la catástrofe del *Maine*».

—También yo estoy de luto—objetó—por la muerte de mi querida madre, y cuando pasa por mi lado un amigo, le saludo.»

De seguro no sucedió lo que más arriba se cuenta, pero debía haber sucedido.

El Ejército Español, órgano madrileño del ministro de la Guerra, hace públicas sus quejas en esta forma:

«El ministro de Ultramar, contra quien los recuerdos de la indemnización Mora y de lo que dió en llamarse las vergüenzas de Melilla, vuelven á surgir como acusaciones abrumadoras que no le perdona nadie en esta noble nación.

A nadie se le oculta que el Sr. Moret, pretendiendo ser el alma de la situación, tiende á anular á las primeras figuras del Gabinete. Nadie desconoce que negociando por su cuenta deshace la obra del Sr. Gullón, como destruye la del general Correa, haciendo que el Gobierno provisional de Cuba plantee compromisos que mañana aten las manos del gobernador general, sin recordar que éste á la vez que gobernador, es general en jefe del ejército que allí combate.

En las presentes difíciles circunstancias la personalidad del Sr. Moret es la sombra fatídica en quien todo el mundo ve la representación del genio de la intriga y de la debilidad, y no es posible que esa idea se mantenga en la opinión que supone siempre falseados todos los buenos propósitos del Gobierno.

Entre los elementos militares, para quienes nunca fué santo de su devoción el señor

Moret, goza este hombre público fama de ligero, veleidoso, acomodaticio y dúctil á todo lo que no es simpático al ejército.

Generalizando ese concepto del ministro de Ultramar, va creándose un estado de opinión que podría en algún momento, provocar actitudes de ciertos elementos, poco convenientes para la conservación del orden interior.

El ejército confía en el carácter y en la firmeza del general Correa, pero teme que el enredo y la intriga vengán sus disposiciones energicas.

El ejército sabe que el general Correa no será ministro el día que se cometa una indignidad, y esto más que una esperanza es un nuevo motivo de zozobra.

El ejército desearía, no que el general dejara de ser ministro, cuando se tratase de llevar al país á la humillación; sino que supiera deshacerse de esas personalidades á quienes cree capaces de consentir tales humillaciones.

Nosotros que oímos de cerca lo que se piensa y dice en los círculos militares, hacemos esa advertencia al Gobierno y á las instituciones; la presencia del Sr. Moret en el Gobierno en estos momentos en que se discute el honor de la patria y de su ejército, es sospechosa para todos aquellos que ponen la dignidad de la patria y de sus armas por encima de todo.»

¡Venga pronto la tempestad con que amenaza el colega, si ha de sanear la corrompida atmósfera que respiramos!

PASCUA DE RESURRECCIÓN

SIN RESURRECCION

¿Qué pasa? ¿Qué ocurre? Preguntas eran esas que nos hacíamos el Domingo, viendo la inusitada concurrencia de forasteros que circulaba por calles y plazas formando abigarrado montón de gentes que iban y venían, como si los llevara á cumplir determinado fin, igual objeto é idéntico medio.

Caras del día ó de Pascua. Limpios hasta cierto punto muchos de ellos, vistiendo trajes de cristianar los más, alegres y satisfechos todos, se reunían en grupos, afines por el gesto, por el acento y hasta por las interjecciones, ni cultas ni morales algunas de ellas, con que sazaban la conversación.

Aquí un grupo de calzón, luciendo pantorillas musculosas de la sierra del Pobo; allí otro de la de Albarracín, que las llevan enfundadas en calza ó polainilla negra semejando curas á medio vestir; más allá otro de la Tierra-Baja, cuya indumentaria está casi sólo constituida por dos fajas: una pequeña y de seda en la cabeza—el pañuelo—y otra de lana en el tronco, grande, incomensurable, y las dos puestas y llevadas al desgaire; bajándose la primera hasta el tozuelo y hasta los talones la otra.

¡Cuántos días de gloria han dado á Aragón y han dado á Teruel esos honrados serranos y del llano que lucen tan llamativa vestimenta!

Sin distinción de alturas barométricas, que si bravos han demostrado ser los de Alcañiz, los de Teruel no se han quedado á la zaga.

Dígalos si nó Alfonso, el hermano del Chapa, que á Teruel y Alcañiz quiso visitar siendo despedido á las puertas de ambas ciudades con iguales honores.

Formando parte de los pintorescos grupos descritos, pero como mancha de deslavado aceite en cuadro tan rico de color, se notaba asimismo la presencia de otros forasteros visitando el extranjero *chaquet*, denunciando en sus dueños al rico del pueblo ó al señorito más ó menos acomodado.

También en más de un grupo se podían apreciar varias y características caras de alcalde. ¿Que en qué se conocen y distinguen? Misterios son estos del fisonomismo pero se distinguen.

En todos ellos se hablaba de dinero, de café, de tabaco y de algo más sustancioso.

Café y tabaco: producciones de Cuba perdidas para España si Cuba se perdiera.

Dinero; lo que se necesita para guerrear con los Estados Unidos en defensa de Cuba.

Nos lo explicamos ya todo. Hablaban del conflicto pendiente con los *yankees*.

Y así había de suceder, que peregrinación á Teruel desde los más remotos pueblos de la provincia en las actuales circunstancias, no podía tener otro fin que el fin patriótico.

Venían á ofrecer en ordenada y magna manifestación á las autoridades superiores de la provincia, para que estas á su vez lo hicieran al gobierno, sus vidas y sus haciendas los jóvenes; sus haciendas y sus preces los viejos.

¡Qué poco duró el encanto!

—No hay tal, nos dijo un amigo más práctico que nosotros cuando pretendimos comunicarle nuestro regocijo.

—Hablan del dinero que puede gastar cada candidato á Senador.

Hablan del café y del tabaco que gratis han de saborear esta tarde.

Hablan de Gasca y de Santacruz, á quienes por manadas y como en rebaño vienen á votar.

—Es hoy el día destinado para la elección de Senadores.

Corridos, mohinos y cabizbajos regresamos á casa con un desengaño más y una ilusión menos.

¡Qué lástima! ¡Cuánta fuerza reunida, cuántas energías juntas, cuánto valor acumulado, cuánta actividad latente, y todo, todo perdido por falta de iniciativa directora!

En hora buena que votasen á los dos personajes nombrados, y á bien que para tal viaje no se necesitan alforjas—y las trajeron como serones—pues sabido era que no habían de tener oposición.

¿Pero no exigen algo más las circunstancias porque España atraviesa?

Todos esos muñidores electorales, ayer republicanos, hoy lo que sean, que fueron por cierto los que, sintiéndose ardillas, más iban, venían y volvían trabajando á este para Gasca y á aquel para Santacruz; ¿no pudieron haber hecho útil para la patria su apostasía misma, recabando de sus nuevos correligionarios algo más que no fuera el voto?

En buen hora el apretón de manos, la palmadita en el hombro, el *¿y de la familia qué?* acompañando á todas esas muestras de sincero cariño la recomendación para votar al candidato.

En hora buena repetimos, pero ¿nada más?

No se presentará ya ocasión más propicia, mientras dure este periodo tan angustioso para España, que la del Domingo para que Teruel y su provincia dieran muestra práctica de cuanto semos capaces de hacer los turolenses por la patria, cuando esta necesita el apoyo de todos sus hijos, de los ricos y de los pobres, de los jóvenes y de los viejos; y se ha desperdiciado por que nos debieran aprovecharla.

Ayer regresó á sus hogares la inmensa mayoría de los compromisarios, y no es ya cosa fácil, sino imposible, volver á congregarlos en Teruel.

Que se pierda Cuba, que España se arruine ya que no sea vencida, es que la hecatombe llegue y nos comprenda á todos y bien; ¿y qué...? Santacruz y Gasca han obtenido nutrida vitación.

EL FERROCARRIL

Pr no ser una nota discordante, veníamos desde las semanas atrás, en unión de toda la prensa regional, haciendo castillos en el aire procurando engañarnos al querer ver más sueños horizontes en el tempestuoso cielo nuestro ferrocarril. Un soplo ha derribado los castos, llevándose con ellos la efímera ilusión de los días.

Se puede desecharse por completo la esperanza de que en este año circule la locomotora Jérica á Valencia. La Junta general de Oligacionistas de la Sociedad Valenciana de Ferrocarriles, reunida el día 4 de los corrientes, cuando acordó ceder por un millón de pesetas á la del Ferrocarril Central de Aragón la línea de Rafelbuñol, no aceptó las condiciones para el usufructo de vía de Valencia, que el Sr. Grao por la del Central, lo que ha terminado un nuevo fracaso de las gestiones emprendidas.

Los consejeros belgas del Ferrocarril de Aragón, que habían venido con el objeto principal de firmar la escritura de compra, han fijado día para la inauguración del servicio de la sección de Segorbe; pero en cambio se han señalado sueldos más que mezquinos al escaso personal subalterno designado para la explotación del referido trayecto.

Secuela de todo esto son las siguientes noticias que estos días hemos leído.

La apertura al servicio de la sección de Segorbe se ha retrasado hasta Mayo.

La División del Este no ha recibido todavía las obras comprendidas entre Sagunto y Segorbe.

No ha llegado, ni se sabe cuándo llegará, el material móvil destinado al servicio de viajeros, el cual hace tiempo que se halla depositado en Port-Bou.

Ninguna disposición se ha tomado por la que se puedan colegir los anunciados propósitos de dar nuevo impulso á las obras; y por lo tanto, en todo este año no veremos que los trabajos se aproximen á Teruel. Tampoco se conocen los itinerarios de los trenes, aunque se dice que se establecerán tres ascendentes y otros tantos descendentes.

De tarifas de mercancías nada se ha publicado. *El Agente Ferroviario* comunica que los viajeros pagarán de Segorbe á Sagunto 3 pesetas 35 céntimos en primera; 2'50 en segunda, y 1'50 en tercera.

De estas cifras resulta que, siendo unos 34 los kilómetros de recorrido entre Segorbe y Sagunto, se han aplicado los 0'90, 0'72 y 0'45 céntimos que marcan las tarifas de precios máximos consignados en el pliego de condiciones de la concesión.

Debemos temer que á las mercancías se aplicarán también los precios máximos, ya que se han aplicado á los viajeros, á pesar de existir empresas de coches, que á estos precios podrán sostener la competencia.

Cada día vemos confirmarse nuestra antigua impresión de que el país no debe esperar ningún beneficio de la Sociedad constructora.

CRÓNICA LOCAL

Damos las gracias al señor director del Instituto de 2.ª enseñanza, D. Pedro Andrés y Catalán, de quien hemos recibido la Memoria acerca del estado de dicho establecimiento en el curso de 1896 á 1897.

Felicitemos al Sr. Atrián, secretario del Instituto y autor de la Memoria, por su meritorio trabajo.

En la Memoria hallamos una noticia satisfactoria: la de que existen hoy en la Biblioteca provincial y del Instituto de Teruel 11.700 volúmenes.

En el curso de 1896-97 se consultaron 613 obras con 801 volúmenes, distribuidos en la forma siguiente: 113 de Teología, 87 de Jurisprudencia, 161 de Ciencias y Arte, 174 de Bellas Letras, 203 de Historia, y 73 de Enciclopedia.

Como en años anteriores, se ha incluido en la Memoria un Resumen de las observaciones hechas durante el año de 1896 en la Estación Meteorológica de Teruel.

El Resumen lleva la firma del encargado de la Estación, D. José Benet y Andru, doctor catedrático de Física, al que enviamos sinceros plácemes.

Tenemos entendido que varios jóvenes turolenses piensan organizar una novilla, cuyos productos se destinarán á los fines de la suscripción nacional.

Toda iniciativa es poca y todos los fondos recaudados nos parecen insuficientes, cuando se trata de defender la honra de España.

A la juventud pertenece de derecho y por deber la gloria y la responsabilidad de mayor trabajo.

Felicitemos á los autores de dicho ensayo, y seguros estamos de que se ven solicitados por cuantas personas sean por ellos solicitadas para su obra.

En la mañana del Domingo se hunó en

la calle de la Parra una vieja casa, que en la caída arrastró á otra de moderna construcción, produciendo además varios desperfectos en otras casas inmediatas.

Afortunadamente, no hubo que lamentar desgracias personales.

¿Es cierto que la casa primeramente hundida estaba hace algunos años deshabitada porque amenazaba ruina?

¿Es cierto que su último inquilino, aunque la ocupaba gratis, la desalojó al cabo de algunos meses por miedo á ser sepultado en vida?

¿Cuándo tendrá fin la debilidad de nuestras autoridades?

—«O»—

Nuestro querido colega el *Eco de Teruel* excita los sentimientos patrióticos de los habitantes de esta ciudad, para que respondan con generosidad al llamamiento hecho á todos los españoles, y con cariñosas frases, que vivamente le agradecemos, nos felicita y patrocina la idea de que el Sr. Gobernador civil tome la iniciativa para cuanto se haga con el propósito de recaudar fondos.

Ni el *Eco* ni EL REPUBLICANO, al dar ejemplo de patriotismo confiando tan grata tarea al adversario político, contaban con la *huéspedes*.

Que en el presente caso ha tomado la figura del ministro de la Gobernación,

El cual ha prohibido á todos los gobernadores colaborar en la honrosísima obra de avivar el amor á España.

El gabinete fusionista es un verdadero perro del hortelano.

Hay que desistir del pensamiento de ser presididos por el señor gobernador.

Aunque D. Francisco Galán sea el primero en lamentarlo.

—«O»—

De varios pueblos de la provincia recibimos noticias que hacen esperar buena cosecha de cereales.

Bien lo necesitan nuestros labradores.

—«O»—

Ya se fueron los compromisarios del montón, los de bonos y... demás excesos.

Ha quedado en Teruel la *creme* sólo, lo escogido, lo selecto, los que con alguna distinción pueden manejar un cubierto, sin confundir el trinchante con el cuchillo, ni la mayonesa con el ajo-aceite.

Invitados galantemente—esta nos parece que es la frase—por quien podía hacerlo, se reunieron ayer tarde en el «Vivero» los elementos todos que el domingo en las elecciones *comiquearon* para festejar el triunfo sin combate y la victoria del vencedor sin enemigo.

Hasta en sus expansiones políticas son cómicos estos monárquicos; y va de esdrújulos.

Escogido y abundante fué el *menú*, al cual hicieron bien los honores todos los comensales.

Mucha alegría, mucho honesto bullicio, bromas correctísimas... y llegó la hora de servir el café y la de que nosotros enviemos entusiasta, sincera y cariñosísima felicitación á todos los personajes de la provincia que ayer comieron juntos, si es cierto lo que se nos cuenta.

Por quien debía se propuso abrir en el acto una suscripción para el fomento de nuestra marina de guerra.

La contestación fué un unánime y estruendoso ¡Viva España! que atronó el espacio.

¡La lista! la lista en el acto!, pedían todos, y en cinco minutos se llenó de sumandos con un total de muchos miles de pesetas, como no podía menos de ocurrir, pues españoles sobre todo y adinerados, unos más otros menos, eran los allí reunidos.

También nosotros, hondamente concurridos aún por la noticia que acaban de traer á la redacción, exclamamos ¡Viva España!

¡Vivan los compromisarios turolenses!

¡Ah! No crean ustedes lo de los miles de pesetas.

Y ríanse del viva á los compromisarios.

Responsabilidades

Son muchas y muy graves las que el pueblo español debe prepararse á exigir.

Las hay de todas clases, desde las que se derivan de la codicia que los que están en lo alto han demostrado, procurando ante todo amasar una fortuna de que poder gozar si vienen mal dadas, hasta las que nacen del abandono en que se han tenido los elementos de defensa de España.

En estos momentos se pueden apreciar ciertos detalles interesantísimos, que el pueblo español deberá tener presentes el día muy próximo de las responsabilidades.

Al lado de ciudadanos como el marqués de Villamejor y el de Cayo del Rey, que han suscrito respetables cantidades para fines patrióticos, hay otras personas más obligadas que nadie al sacrificio que se han mostrado tacañas hasta la exageración.

Y eso que la fortuna que poseen ha sido adquirida en España sin grandes molestias, ni penalidades, ni trabajo. Porque España podrá ser pobre; podrá estar arruinada; podrá carecer de barcos para anonadar al *yankee*, y carecer de recursos para tener al corriente de sus pagas á los que pelean en Cuba por la honra de la patria ó para arrancar de la mendicidad á los que regresan inútiles de la guerra; pero en cambio es generosa hasta la prodigalidad con los que ejercen algún cargo ó desempeñan alguna función pública.

Contra eso y contra otras cosas análogas cabe la protesta; más que la protesta, el acto de justicia de la nación exigiendo responsabilidades severas.

España se ve en el caso de sostener una guerra cuya consecuencias nadie se atreverá á determinar todavía, porque los que han gobernado no han sabido evitarla, desplegando, á su tiempo, las energías que ahora se ven forzados á desplegar, después de haber perdido 50.000 hombres en una lucha estéril y de haber gastado más de 1.000 millones de pesetas.

Si esto no se hiciera, si quedase impune tanta torpeza, tanta maldad y tanta impotencia, habría que renunciar á la dicha de la patria.

Porque los que han llevado al país á la ruina y al vilipendio, volverían á llevarlo una y cien veces más. Pasado el momento de peligro, seguirían considerando á la nación como una propiedad de la que pueden disponer como se dispone de un rebaño de ovejas, y el fruto de la obra popular, la resultante de estas hermosas energías, todo eso que enaltece y avalora la actitud del pueblo, sería perdido.

Aunque no fuese más que para eso, para acabar de una vez con los que explotan á la nación y la conducen á trances como éstos, después de haberla agotado y debilitado, deben los republicanos procurar convertirse en un poderoso elemento político, cuyas decisiones y cuyas actitudes tengan el valor necesario para intervenir en las soluciones del porvenir.

Hay que pedir estrecha cuenta á todos y de todo lo que el país ha sufrido en los últimos veinte años. Hay que hacer justicia y acabar con la impunidad de que vienen disfrutando los explotadores del país, y esa misión corresponde, en nombre de los intereses de la nación, á los partidos republicanos.

Aconséjalo así un interés supremo, y no creemos que podamos desoir este consejo, como no podemos desoir los clamores de la patria que demanda reparación á sus infortunios.

Nunca mejor oportunidad que ahora, para realizar un acto que por sí sólo impondría miedo á las instituciones que combatimos, y sentaría las bases de una rehabilitación moral de esta España desconceptuada y despreciada en el mundo.

ULTIMA HORA

Madrid—días 11 y 12.

Anoche (día 10) imponente manifestación. Hubo corridas y algunos golpes. Hoy tranquilidad aparente. Animos excitadísimos.

—O—

Reproducida manifestación (día 11). MacKinley presentado Mensaje. Pide autorización intervenir armas Cuba. Rechaza beligerancia. X.

SECCION DE ANUNCIOS

LA PASIONARIA

AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES

CALLE DE SAN JUAN NUMERO 4.

Especialidad en lujosos féretros metálicos, de más grueso, mejor construcción y más baratos que nadie, a precios sin competencia.
Capillas ardientes, Coronas y Letras.
Diligencias completas para el depósito, conducción y enterramiento de los cadáveres y celebración de funerales, faldando el carruaje, cajón y demás efectos fúnebres necesarios a dichos objetos.

Tarifas con precios fijos. Instrucciones á quien las pida.

PRECIOS DEL CARRUAJE

PARA ADULTOS
ID. PARVULOS

Clases.	1. ^a	2. ^a	3. ^a
Pesetas	18	12	7
Clases.	1. ^a	2. ^a	3. ^a
Pesetas.	12	7	4

Servicio permanente y esmerado con todo el material de excelentes condiciones.
Director D. GREGORIO ESTEBAN, plaza de San Juan número 4.

SE VENDEN

Las casas número 23 y 25 de la calle del Salvador de esta ciudad, con accesorio á la calle de la Democracia, y juntamente con el cuarto que debajo de ellas existe en esta segunda calle. Dará razón D. Pascual Serrano y Paricio.

El profesor de 1.^o enseñanza superior, D. Ramón Bayo y Bielsa, se dedica á dar lecciones á domicilio á niños y adultos de ambos sexos, á precios acomodados.
El que desee utilizar sus servicios puede dirigirse á la calle de San Estévan núm. 19, donde le darán razón.

FABRICA DE JABONES Y ALMACEN DE ACEITE

Francisco Calvo

CARRETERA DE ZARAGOZA, TÉRMINO DE CONCUDE (TERUEL)
Jabón 1.^o Arroba 10 pesetas.
Aceite, clase extra. 13,50 id

Letra inglesa y redondilla

POR EL METODO DEL NOTABLE CALIGRAFO DE LA REAL CASA

DON VICENTE VALLICIERGO

Por este método en breve tiempo, se consigue la reforma de la letra por muy mala que ésta sea, adquiriendo otra clara y elegante como con hechos lo demostrará el Director de la «Academia Mercantil» D. Francisco Zambalamberri y Barrera, cuyo único objeto al acreditarse, es el dar a conocer en esta capital, el método anteriormente expresado y que tanta aceptación tiene en Madrid.
Hay clases para señoritas á horas distintas de las de los alumnos.

HONORARIOS MÓDIGOS

Para más detalles en casa del Director, Plaza del Mercado 40, piso primero, de cinco a siete de la tarde.

SE VENDE un torno harinero de cuatro metros de largo, propio para molino. Informarán en esta Administración.

SE VENDE un molino para moler especias, con volante para una caballería.
Para informes en esta imprenta.

BARBEROS Se necesita un oficial que sepa su obligación.
Informarán en la imprenta de este periódico.

AL PUBLICO El nuevo Establecimiento Hotel Fortea sito en la Ronda del Ovalo nú. 5, con accesorio á la calle de San Juan de la posada de la Ensaladica D. José Mesado Martia el cual tiene un servicio sin competencia posible. Sus espaciosas y magnificas habitaciones ricamente amuebladas, timbres, luz eléctrica y todo lo concerniente á estos Establecimientos, hacen que estén la mayor altura de los conocidos, á la vez ha establecido servicio de buenas cuadras para caballerías y cocheros para carruajes, todo á precios muy ruidos.

IMPRENTA Y MODELACION IMPRESA DE

Arsenio Perruca

CALLE DE LA DEMOCRACIA NUMERO 27.

Pongo en conocimiento del público, que en este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos por dificultades que sean, y á precios muy económicos, como son:

FACTURAS, MEMBRETES, TARGETAS DE VISITA, CARTAS DE ENLACE, ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, CIRCULARES, OBRAS, PERIÓDICOS, CARTELES, MEMORANDUS, PAGARÉS, PROSPECTOS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE IMPRENTA.

SE HACEN TODA CLASE DE ENCUADERNACIONES. TAMBIÉN SE HALLA A LA VENTA TODA LA CLASE DE MODELACION IMPRESA PARA LOS AYUNTAMIENTOS, JUZGADOS, RECAUDADORES Y DEPENDENCIAS DEL ESTADO.

OBRAS QUE SE HALLAN EN VENTA en este Establecimiento.

Manual de consumos.	2,00 pesetas
Ley de quintas.	2,50
Leyes electorales.	1,00
Instrucción para procedimiento contra deudores.	1,00
Código penal.	2,00
Ítem de comercio.	3,00
El libro de los Juzgados municipales.	10,00
Reglamento y tarifa para la contribución industrial.	2,50

DE OCASIÓN

16 tomos de la lengua castellana, ciencias y artes, se venden.

ZAPATERIA VALENGIANA SUCURSAL DE VICENTE ROIG

Calzado á medida de lujo y ordinario. Avisando con cuatro días de anticipación se hace toda clase de calzado. Se encarga este establecimiento de hacer todas las composturas.

NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expendido en la calle de la Democracia, número 16, á nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la calle de la Democracia, patio del número 17, ofreciendo al público en general y á sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones.

Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas á quien pruebe lo contrario.

Libra de 360 gramos clase 1. ^a	una peseta 60 céntimos.
id. » id. » 2. ^a	id. 40 »
id. » id. » 3. ^a	id. 20 »

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, y canela y almendra.
Libra de 360 gramos clase 1.^a una peseta 50 céntimos.
id. » id. » 2.^a id. 30 »
id. » id. » 3.^a id. 10 »

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela, almendra y harina
libra de 360 gramos, clase 3.^a 80 céntimos.

NOTA. Cada libra de chocolate estará con su etiqueta correspondiente para dirigirse.

Filomeno Gómez,

CALLE DE LA DEMOCRACIA, PATIO DEL NÚMERO 17, TERUEL

DROGUERÍA Y ULTRAMARINOS DE JUAN JOSE VALERO

Rico surtido en azúcares, cacao, canelas clases superiores, arroz, judías, garbanzos y lentejas, aceites, jabones, p-tróleo y tubos para quinqués, cafés superiores tostados al día y thés, pastas para sopa recibidas semanalmente; salchichón, acetunas y galletas, almídonos de las mejores marcas, bujías y conservas de hortalizas y pescados, un buen surtido de vinos de Jerez, cognacs y los mejores anisados, chocolates superiores de varias marcas y á precios económicos. Especialidad en artículos para pintores.

24-Calle del Tozal, 24-TERUEL

LA COMPETENCIA á todos los chocolates del Mundo, es la Industrial Aronesa de Jaca que fabrica 10000 libras diarias desde 5 céntimos de peseta libra de 360 gramos hasta 20 pesetas 50 céntimos id., con un descuento de 28 y 30 por 100 según su clase y tiempo determinado para el pago; para más detalles y ver las muestras, dirigirse al representante de la casa en esta provincia D. José Mesado y Martín, Hotel Fortea, número 5, Teruel.